XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales "Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina"

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina. CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 7. América Latina y el Caribe como una entidad cultural común. Historia e identidad Caliban ante la antropofagia. Diálogos posibles.

Scherbosky, Federica Facultad de Educación-Universidad Nacional de Cuyo, Incihusa-Conicet fedescherbo@gmail.com

La figura de Caliban ha sido y sigue siendo fundante en la identidad de Nuestra América. Desde el primer supuesto señalamiento de Colón hasta las reinterpretaciones de Fernández Retamar, el señalamiento de los habitantes de América como monstruosos y caníbales marcó y sigue marcando nuestra identidad. Nos proponemos pensar aquí algunos diálogos posibles entre la figura propuesta por el pensador cubano y el Movimiento Antropofágico brasilero de los ´20. Cuáles han sido los cruces, afinidades y lecturas de estos personajes tan centrales para pensar nuestra identidad es lo que proponemos revisar, ya que hasta los años ´90 Caliban y la Antropofagia oswaldiana estuvieron desencontrados. ¿Es Caliban antropófago? ¿Es la Antropofagia brasilera una reversión de Caliban? ¿Cuáles son los diálogos posibles? Nos interesa pensar estos personajes conceptuales como ejes en nuestras discusiones identitarias, tanto en términos culturales como subjetivos, ya que traen aparejado la revisión no sólo del proceso de Conquista y colonización, sino de prácticas como las del mestizaje, transculturación o interculturalidad característicos tanto en el Caribe como en el resto de Nuestra América.